

研修会参加報告

(公明党)

<研修目的>

「地方公共団体の財政に関する法律」に基づく健全化判断比率は議会に報告され、公表されます。また、財政健全化計画策定が必要な場合は、議会の議決が義務付けられています。こうした状況にあって、地方議員には、財政状況を正しくチェックし、市民の皆さん方に説明するための能力が求められています。

このように自治体財政についてもう少し深く理解をしていかなければ、提案も意見も述べることができません。そこで、今回「地方自治体の財政運営と議員の役割」のテーマのもと研修が行われることを知り、学びたいと思ったので参加しました。

<研修会概要一覧>

研修月日	講義テーマ	講師
1/18	○地方自治体の財政運営と議員の役割～地方財政の現状と健全化の概要～	関西学院大学専門職大学院 経営戦略研究科 教授 稲沢克祐氏
	○自治体財政指標の見方	有限責任監査法人トーマツ行政経営推進室 サブリーダー・公認会計士 小室将雄氏
1/19	○演習 財政指標分析に関するグループ演習	有限責任監査法人トーマツ行政経営推進室 サブリーダー・公認会計士 小室将雄氏ほか
	○演習のまとめ及び今後の自治体財政のポイント	同上

*市町村議会議員研修参加者：185名

<講義概要報告>

「地方自治体の財政運営と議員の役割～地方財政の現状と健全化法の概要～」

◆講 師：関西学院大学専門職大学院 経営戦略研究科 教授 稲沢克祐氏

◆概 要

第1部 自治体の環境変化と地方財政

- ・ストックサイクルの変化
- ・自治体の事例（ヒト、モノ、カネのストックサイクル）

第2部 自治体の財政運営における議員の役割

- ・財政民主主義

- ・予算と決算

第3部 財政分析指標の意義と考え方

- ・財政分析指標の意義
- ・財政運営の目指す姿、財政分析の視点、財政分析指標という理解
- ・財政分析指標
- ・財政分析指標の見方（健全性指標を例に）

第4部 財政健全化法と予算審議

- ・財政健全化法施行8年を経て
- ・財政健全化法における議会対応
- ・財政健全化法における自治体経営
- ・予算審議と財政規律・財政健全化法

*上記内容について講師本人の考え方を聞く。

「自治体財政の見方～健全化判断比率を中心に～」

◆講 師：有限責任監査法人トーマツ行政経営推進室
サブリーダー・公認会計士 小室将雄氏

◆概 要

- 1、自治体財政指標の分類
- 2、自治体財政指標の概要
- 3、健全化指標の基本的な考え方
- 4、監査委員による健全化指標の監査

*上記内容について具体的な説明を受ける。

「財政指標分析に関するグループ演習」

◆講 師：有限責任監査法人トーマツ行政経営推進室
サブリーダー・公認会計士 小室将雄氏ほか4名

◆概 要：グループ別に、平成27年度財政状況資料集を用いて、一つの市を担当し、その市の状況分析を様々な角度から行い、現在の財政状況、今後の取り組みなどの意見交換をグループごとに行った。その後全体で発表し合った。

「今後の健全な財政運営に向けて 地方行財政の「見える化」と経営改革」

◆講 師：有限責任監査法人トーマツ行政経営推進室

サブリーダー・公認会計士 小室将雄氏

◆概 要

- 1、地方行財政を取り巻く最近の動向
- 2、地方公会計の活用に向けて
- 3、経済・財政再生計画改革工程表 2017 改定版（参考）

*上記内容について講師の考え方を聴く。

全体を通しての所感

今回2日間にわたり財政について学びました。

市民の方たちはもとより、議員も財政について深い知識を持っているものは少ないと思います。しかし、自分たちの収めた税金がどのように使われているのか。また、それは市民にとって本当に必要なものなのか。どのように判断していくべきか。わかりにくいうのが財政だと思う。しかし、議員は議会がチェック機能を果たしていく上で、もっと勉強をしていかなければならないと思う。今回、研修会に参加させていただき、少しは理解できたように思いますが、では、自分として今後どのようにしていくのか具体的な事がまだ見えません。ただ、少しでも財政状況が上向きになるために出来ることをしていきたいと思うばかりであります。

財政の豊かな東京をはじめ、いくつかの自治体は国からの交付金もいただかず自力で市政運営ができます。このような自治体は様々な市民サービスの提供がアイデア次第でどうにでもできます。職員の腕の見せ所もあります。とても素晴らしいことだと思います。しかし、全国的に見てもこのような自治体は非常に少ない状況です。

今後人口減少、少子高齢化、東京一極集中など、様々な社会問題が起きてきます。このような状況の中、限られた財政状況での運営は知恵を働かさなければなりません。講師の稻沢教授が、「執行部は議員が視点を変えれば変わる」と言われました。

議員の使命は大きいとしみじみ感じます。

最後に、全体を通してわかりやすい演習などを用いての学習はとても良かったと思います。グループで短い時間ではありましたが意見交換ができ、とてもいい刺激をいただきました。配布された資料もわかりやすくまた復習に活用できると思います。

とても充実した2日間でした。

今後の議員活動に生かしてまいります。

以上